

Rendón Corona, en torno a la bibliografía existente en las principales bibliotecas de México, D. F., relacionada con la ciencia política latinoamericana.

Los autores se propusieron con su trabajo la localización de la bibliografía indispensable para algunos cursos y seminarios de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y para las bases documentales de los trabajos del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México; su segundo objetivo es evitar la duplicación de adquisiciones en las bibliotecas y facilitar el intercambio de existencias. Exploraron los fondos de la Biblioteca del Banco de México, Biblioteca Benjamín Franklin, Biblioteca Central de la UNAM, Biblioteca del Centro Interamericano de Libros Académicos, Biblioteca del Colegio de México, Biblioteca de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Biblioteca del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Biblioteca Isidro Fabela y Biblioteca del licenciado Mario Monteforte Toledo. Es de lamentar que no hayan incluido las bibliotecas de las embajadas de los diversos países latinoamericanos, que, es de esperar, contengan algún material útil para los propósitos de los investigadores de su política.

Limitaron su revisión a los libros y revistas publicados entre 1945 y marzo de 1966. Presentan las fichas bibliográficas ordenadas alfabéticamente por autor, con indicación de la biblioteca donde se localiza el documento; en el segundo apartado aparecen las fichas analíticas registradas en la entrada del país correspondiente, fichas que apuntan el contenido y la posición ideológica o metodológica del autor.

Este trabajo es el inicio de lo que habrá de ser la riquísima bibliografía de la ciencia política y sociológica de Latinoamérica, trabajo que por su importancia seguramente será continuado por algún organismo especializado.

LUCINA MORENO VALLE

MONTEIRO, PALMYRA V. M., *A Catalogue of Latin American Flat Maps 1926-1964*, vol. II: *South America, Falkland (Malvinas) Islands and the Guianas*, Austin, Institute of Latin American Studies, University of Texas, 1969, XII-430 pp. (Guides and Bibliographies Series: 2).

Este volumen es continuación de *A Catalogue of Latin American Flat Maps, 1926-1964*, vol. I, publicado en 1967, en el que se describen mapas de México, Centroamérica y las Indias Occidentales, editados por oficinas gubernamentales y algunas empresas privadas en América Latina y los Estados Unidos. El presente catálogo recoge mapas de todos los países de Sudamérica, incluyendo las islas Falkland o Malvinas y las Guayanas; concluye con una compilación de mapas generales de América del Sur.

Palmyra Vaz de Mello Monteiro, profesora de cartografía en el Departamento de Geografía de la Universidad de Minas Gerais en Belo Horizonte, Brasil, en dos años de trabajo, y con la ayuda económica de la Universidad de Texas

en Austin, llevó a cabo la compilación de la que ahora nos presenta el segundo volumen, efectuada en su mayor parte en las siguientes instituciones: University of Texas, American Geographical Society, New York Public Library, Library of Congress, Army Map Service, y completada con la consulta de colecciones de América del Sur.

Los datos que se proporcionan en cada registro son los siguientes: nombre o título del mapa; lugar en que se encuentra el ejemplar consultado; fecha de impresión y reimpresiones, tal como se indica en la copia de que se trata; área que se comprende; contenido general: topográfico, transportes y comunicaciones, clima, población, etcétera. Además: escala; proyección; medidas; autor, compilador o institución responsable; editor o casa editora. En un apéndice se proporcionan útiles listas de organizaciones de América del Sur, y dónde los mapas e información sobre ellos puede obtenerse.

Con este trabajo queda cubierto hasta 1964 el periodo que siguió a la publicación de *A Catalogue of Maps of Hispanic America*, 4 v., New York, American Geographical Society, 1930-1932, obra en que se describen los mapas hispanoamericanos publicados hasta 1926. El trabajo de la profesora Monteiro será de gran utilidad para todos los que directa o indirectamente se ocupen de asuntos relacionados con nuestro Continente.

ARTURO GÓMEZ

RAMOS, ROBERTO, *Libros que leyó don Miguel Hidalgo y Costilla*, 2ª ed., México, Jus, 1969, 27 pp. ils.

Entre los últimos libros recibidos por la Biblioteca Nacional está una edición más de esta bibliografía de Roberto Ramos Viguera, publicada ahora por la Editorial Jus.

Sorprende que aparezca como segunda edición, ya que se trata de una investigación bien conocida por haberse publicado inicialmente en la Revista de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, núms. 47-48, en el año de 1952, y más tarde por el Gobierno del Estado de Guanajuato (1953), en la *Revista Mexicana de Cultura*, de *El Nacional*, (1953), en el *Boletín de la Biblioteca Nacional de México*, t. iv, núm. 2 (1953), y en *Inter-American Review of Bibliography* de la Unión Panamericana, Washington, D. C. (1954).

La utilidad que originalmente pudo tener esta bibliografía se ve ahora demeritada, pues en su sexta aparición no añade aportación alguna a su estudio anterior, limitándose a repetir la introducción inicial, y a añadir una amplia bio-bibliografía del autor.

Es indudable que un catálogo de la biblioteca de Hidalgo es de gran utilidad. Pero esta ventaja podría ampliarse con un estudio a fondo de la influencia de los autores ahí registrados en el pensamiento del cura de Dolores.

ANDREA C. SÁNCHEZ